

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 25 DE AGOSTO DE 1905

NÚMERO 964

GRAN FABRICA Y ALMACEN DE MUEBLES

CASA fundada en el año 1890.—Av. Central, E. casas n° 521, 527, 531

Se garantiza no engañar al cliente. Entérase sobre los precios, construcción, elegancia, durabilidad. Mis artículos los garantizo por el tiempo que el comprador quiera.

Entre la inmensidad de personas que usan muebles fabricados en mis talleres y que como todas personas honorables que no hay duda, dirán lo cierto, cito al señor Cónsul del Gran Imperio Alemán, don Rafael Alvarado Carrillo, don Benjamín Piza, don León Laprade, don Máximo Terán, de esta capital; Ingeniero don Manuel Benavides, de Heredia; C. Mier, de Tres Ríos; Juan Luis Vargas, de Cartago; José Esquivel, de Liberia. Se manda a domicilio los muebles. Los lugares comprendidos entre Cartago y Alajuela, se ponen los muebles en la Estación que el cliente indique, libre de transporte, los lugares más distantes ó que no tengan estación ferroviaria, se hacen considerables descuentos. Puntualidad en mis compromisos.

Julio 1° 1 m. Jorge Morales Bejarano

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceno

REDACTORES,
Leonidas Briceno, Segundo Izquierdo

ADMINISTRADOR,
J. Manuel Vega

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
35 varas al Este de la Oficina Telefónica,
Avenida 37, Oeste

APARTADO 109 **Teléfono N° 26**

en otras repúblicas, donde se ha mantenido por largo tiempo la costumbre de pedir dinero prestado para hacer revoluciones.

En el caso de Costa Rica y de una ó otras dos pequeñas repúblicas, se han hecho contratos con Spayer y C^o, de New York, por los cuales las deudas de esos países se han arreglado por medio de la emisión de nuevos bonos, pagaderos con la renta de aduanas, y los europeos han comprado estos bonos entendiendo que el Gobierno de los Estados Unidos garantiza el pago de ellos. Que esto se entienda así basándose en algo tangible; ó que los compradores europeos hayan meramente saltado á esta conclusión con motivo de la actitud del Presidente respecto de Santo Domingo, no se lo revelo yo todavía. Si hubiere habido engaño de parte de estas repúblicas, el Profesor Hollander estará en posición de conocer los hechos y á su tiempo debido el Senado, sin duda, pedirá los informes que haya coleccionado.

Nosotros creemos que el pueblo de los Estados Unidos, irremisiblemente, rechazará la oferta de que esta nación pague sus deudas de las repúblicas suramericanas, ya sea que estas hayan sido contraídas por revolucionarios ambiciosos y luego echadas contra sus países, sin el consentimiento de éstos; ó que sean el resultado de extravagancias del Gobierno. Nosotros creemos que el pueblo se opone á la ampliación de la deuda de un país en el sentido de la inserción una agencia de crédito pero la gente no ha tenido sino muy pocos informes en que fundarse para formar juicio, ni ha tenido oportunidad de hacer constar en qué sea su voluntad. Qué será bueno, por consiguiente, que el Presidente lleve adelante su política tan lejos como sea posible, hasta el tiempo en que el Senado pueda recibir sobre ella. Aquel cuerpo estará entonces en aptitud de resolver con todos los datos á la vista.

A VISO

Se vende la hermosa finca de café con beneficio completo, estufa etc., —todo montado á la moderna,— que perteneció á los señores SCRIBA & C^o Di-cha finca, situada en San Jerónimo, consta de:

- 42 manzanas de café
- 40 " " caña } en buen estado
- 85 " " potrero
- 15 " " monte y charral,

beneficio completo con su maquinaria de café y estufa, } movido por agua
trapiche de tres mazos con 5 pailas y dos hornos,
máquina de aserrar;

patio de 3¼ manzana enlozado, 9 pilas, correteo, galerón, útiles para la asistencia de la finca, del beneficio y del trapiche; 10 carretas en buen estado, 7 en mal estado, 7 yuntas de bueyes, 1 casa de habitación y 8 casas de peones. Terrenos anexos: La "hacienda del Monte," á 3¼ de hora distante de la finca principal, que consta de unas 60 manzanas de monte, y la "hacienda Las Palmas," á hora media distante de la finca principal, en el Río Grande, que consta de unas 50 manzanas de pastos naturales y monte. Para más pormenores dirigirse á la oficina de don CARLOS W. WAHLE, y para condiciones de compra al BANCO DE COSTA RICA. Agosto 13. 1 mes.

Oficial

Se le concede pensión á la señora Lorenza Picado Alvarado, cónyuge del guardiá Eugenio Soto Murrillo, fallecido de fiebres contraídas en la Barra del Colorado.

— Oficio del Ministerio de Hacienda á los Señores Administradores de Aduana de Limón y Pantareñas, recordándoles ciertas disposiciones referentes al comercio de cabotaje en las costas por pequeñas embarcaciones, á fin de evitar los contrabandos.

Picados de culebra

Horrorosas sufrimientos

Mortandad extraordinaria

Hace próximamente cuatro días fueron mordidos por una culebra en la ciudad de Espartero dos individuos, uno peón de don Clodomiro G. Figueroa, y el otro, un americano, mecánico de la mina Corintia, también de Espartero.

Las dos víctimas son jóvenes y personas estimables por su honradez y antecedentes. El primero, se dice, el peón del señor Figueroa, se cayó sobre una culebra de las de terropiel. Horas después del acontecimiento, el cuerpo se le inflamó de una manera horrorosa y le manaba sangre por algunas extremidades. Sentía grandes y fuertes dolores. Un día después de la mordida, el médico del pueblo de aquella ciudad le amputó la pierna inflamada y la culebra vivió una culebra de las de terropiel. Horas después del acontecimiento, el cuerpo se le inflamó de una manera horrorosa y le manaba sangre por algunas extremidades. Sentía grandes y fuertes dolores. Un día después de la mordida, el médico del pueblo de aquella ciudad le amputó la pierna inflamada y la culebra vivió una culebra de las de terropiel. Horas después del acontecimiento, el cuerpo se le inflamó de una manera horrorosa y le manaba sangre por algunas extremidades. Sentía grandes y fuertes dolores. Un día después de la mordida, el médico del pueblo de aquella ciudad le amputó la pierna inflamada y la culebra vivió una culebra de las de terropiel.

Respecto del americano de la mina Corintia, ocurrió el hecho como sigue.

La víctima, en compañía del administrador de la mina, en una pequeña montaña, estaba moliendo unas trozas de madera. De repente salta una culebra y le muerde en una de las pantorrillas de pie izquierdo. La víctima fué presa al instante de una descomposición que lo hizo caer al suelo. El jefe de la mina, su compañero, le ligó la pierna, abriéndole la herida en forma de cruz y quemándole luego. Cuando el enfermo fué trasladado al campamento era ya una culebra que vivía. Arrojada todos los alimentos. Fué llamado inmediatamente el doctor Montiel, médico del pueblo de Espartero, siendo infructuosos todos sus esfuerzos, pues el americano falleció.

En Santo Domingo de San Mateo, una vívora mordió á un niño de doce años de edad, abogándole inmediatamente. El cadáver arrojó jales sangre por todos los poros del cuerpo.

Para terminar este relato, basta decir que según cálculos estadísticos, en el cantón de San Mateo han muerto durante un año, veinte personas picadas de culebras.

Investigación de asuntos suramericanos

(De "The Washington Post", de 15 de agosto de 1905).

Con la confianza en sí mismo y energía que le caracterizan, el Presidente ha arreglado para que se haga una investigación de la situación financiera de ciertas repúblicas suramericanas, no especificadas todavía, como acto preliminar para extenderles, si á su juicio fuere necesario, apoyo de la fuerza civil y militar de los Estados Unidos para el cobro de impuestos y pago de deudas. El Profesor Hollander ha recibido instrucciones con el mismo objeto de hacer esta investigación ó irá de un lugar á otro en un buque de la marina de los Estados Unidos, y se dice, aunque no oficialmente, que va investido de grandes facultades como un comisionado del Gobierno de Washington.

La resolución del Presidente, no lo dudamos, se funda en informes no conocidos del público, que lo llevan á la conclusión de que la situación financiera de las repúblicas americanas es tan mala, que los acreedores europeos, apoyados por sus respectivos gobiernos, demandan satisfacción inmediata para el cobro de lo que se haya amenazado con la intervención europea con el objeto de cobrar viejos reclamos, como se hizo en el caso de Santo Domingo, del cual se nos ha asegurado en efecto, que solamente por haber los Estados Unidos asumido el protectorado, se evitó la ocupación de los puertos dominicanos por fuerzas europeas. Es razonable creer que existen condiciones análogas

DE ACTUALIDAD

Las elecciones y la prensa

Pocos comentarios dedica la prensa en general á las últimas elecciones. Todos los órganos, fusionistas y no fusionistas, encomian el orden habido en ellas y se felicitan de la compostura con que los ciudadanos han ejercido el derecho de sufragio.

Los diarios fusionistas ensalzan el triunfo de los partidos que llaman populares y democráticos, en oposición al partido elitista, aristocrático, olímpico y argolero.

He aquí el juicio que á nuestros colegas las perezca la jornada eleccionaria última, en la que se han luchado los partidos tal como venían luchando desde el comienzo de la propaganda política, sino en un nuevo terreno, en situación desconocida para toda la inmensa mayoría de la Nación, mediante las comunicaciones preparadas por los jefes y centros directores de los bandos políticos.

Quién ó quienes hayan intervenido para efectuar tal arreglo, la famosa fusión en que las personalidades abogaron los principios, es por hoy un misterio, como lo es para la totalidad de los votantes de ambas provincias, pero sea el que fuere, ha dado un golpe político magistral.

Lo que ha surgido de la fusión es una situación más incierta y hasta más peligrosa que antes de las elecciones.

* Y vamos al objeto de las presentes líneas:

Dice "La República": "Las elecciones de primer grado hanse verificado con un resultado que en mucho supera lo que se esperaba á favor de los partidos de merocráticos."

El Partido Republicano, el Partido del Pueblo y el Partido Republicano Independiente, aliados, han triunfado por abrumadora mayoría en casi toda la República.

La derrota del elemento era inevitable é iminento por razones que extensamente fueron expuestas durante todo el debate eleccionario.

En honor á la justicia debemos consignar que en toda la provincia de San José, donde la vigilancia inmediata del señor Presidente de la República se hacía sentir, la conducta de las autoridades ha sido de todo punto correcta. Han garantizado los votos de los ciudadanos de la provincia de San José han estado bien resguardados, gracias al celo del Jefe del Estado y si ha habido irregularidades que lamentar en los centros de Alajuela, de Heredia y de Cartago, de ello sólo debe responder las autoridades superiores de esas localidades que seguramente han descaucado las listas ordenadas por el señor Presidente de la República, á quien en justicia jamás podrá inculparsele responsabilidad por la desobediencia de algunos de sus empleados subalternos, para esas autoridades está la sanción tremenda de la opinión pública.

Vaya para el probo ciudadano don Ascensión Esquivel un voto sincero de aplauso por haber prescrito correctamente esta justa eleccionaria.

"El Herald": "Las elecciones han terminado sin que tengamos que lamentar el más pequeño disturbio, ni un solo choque entre ciudadanos entre sí ó entre ciudadanos y autoridades."

Por ahora, y en este artículo no podemos sino concretarnos á la ciudad de San José,

HOTEL IMPERIAL Durante la temporada de OPERA, el RESTAURANTE de este aristocrático establecimiento, estará abierto las noches de función. **Cenas á la carta.** Departamentos reservados. Vinos escogidos. Julio 8. 1 m.

Northern Railway Company

(COSTA RICA)

AVISO AL PUBLICO

Desde el lunes 8 de Agosto próximo y hasta nuevo aviso, esta Empresa agregará al tren de pasajeros de San José á Limón los lunes, al de Limón á San José el viernes ó sábado, según la llegada del vapor de la línea Atlas, un carro-salón de primera clase con comodidades especiales para los viajeros que paguen, además de un ticket de primera clase, cinco colones de cualquier punto de la División Central (Cartago á San José) á Limón ó vice versa. Pueden reservarse asientos hasta con quince días de anticipación, dando aviso al Agente respectivo.

El mismo carro puede obtenerse para viajes entre San José y Limón, cualquier día de la semana, exceptuando los ya citados, en las mismas condiciones, siempre que la Empresa no tenga ningún inconveniente y se garantice un número no menor de diez pasajeros. San José, 30 de julio de 1905.

R. E. BROUNGER
Administrador.

12 v. alt.

NO TIENEN RIVAL EN EL MUNDO



Es indudable que las cámaras y películas KODAK son las mejores que se manufacturan en el mundo. Miles de testimonios lo prueban. Las mejores fotografías de la GUERRA RUSO-JAPONESA que ha publicado "El Daily Express" de Londres, son hechas con las cámaras y películas Kodak. Partido completo en la

Cigarrería EL PROGRESO calle del correo. San José, julio 26 de 1905.

donde las elecciones puede decirse que fueron un brillantísimo torneo.

El civismo palpaba en todos los corazones y el entusiasmo y el afán patriótico brillaban en todos los semblantes.

La policía rayó a una altura soberbia y por la discreta disposición de la misma debemos consignar una felicitación entusiasta para su Comandante don Rieardo S. Irazar.

Desgraciadamente no podemos decir lo mismo con respecto a las demás provincias de donde nos llegan datos acerca del poco escrupuloso proceder de las autoridades que en algunos puntos como en Ajuieña y Heredia obraron de manera brutal.

Es indudable que la farasa de elecciones que tuvo lugar en esas dos ciudades y en otros días tritos sean anuladas.

La Prensa Libre: "El primero de que debe felicitarse Costa Rica es del absoluto orden que reinó, en todas las Repúblicas, durante los tres días de elecciones."

Los ligerísimos incidentes que ocurrieron en algunos puntos, no pueden considerarse como trastornos del orden público, tanto por su insignificancia, cuanto porque en su mayoría tuvieron carácter personal.

Las disposiciones eñesas tomadas por las autoridades para garantizar a los sufragantes su libertad, dieron el resultado apetecido, debiéndose también tener en cuenta que el buen sentido y senazete del pueblo costarricense se demostró en estos días una vez más.

Por nuestra parte daremos noticia de los resultados de las votaciones en cuanto los datos, que vamos recogiendo, nos permitan dar un conocimiento algo más exacto y seguro de lo que ocurrió, pero podemos ya adelantar la noticia, que no será desmentida, de que el Partido Nacional ha obtenido más electores que, porción, cualquiera de los otros: esto es, más electores que el Partido Republicano, que el Zuniquista y el Partido Democrático por especial mención del de la Unión Demócrata por el exceso del número de electores conseguido.

"El Derecho," órgano del fernandismo y "El Día," del partido del pueblo no han visto la luz pública.

Ojo al Cristo

En otra parte reproducimos un artículo traducido de "The Washington Post", de fecha de 15 de agosto. Lo traducido la hemos recibido en el correo.

Su importancia salta a la vista y es un deber de patriotismo llamar la atención del Gobierno y del país acerca de las veledas amenazas contenidas en el artículo.

Pongamos punto final a la política y consagrémos más atención a nuestros graves problemas económicos.

Menos bizantinismo y más vida real y moderna.

Noticias de Puntarenas

En uno de las distritos de Puntarenas, la turba se avanzaba sobre la mesa electoral, impidiendo la votación.

Se afirma por la voz general en toda la comarca que el próximo diputado por aquel lugar será don Cleodonio G. Figneros, cosa que celebramos de todas maneras.

El partido fernandista proyecta pedir la nulidad de las elecciones de la ciudad de Puntarenas donde triunfó el partido del pueblo.

CABLEGRAMAS

Las negociaciones de paz

Petersburgo, 23.—Como medida para evitar el fracaso de la conferencia de paz, se ha propuesto en el artículo 5º que en Sakhalen se restablecerán las condiciones anteriores a 1876, época en que la Rusia poseía la parte septentrional de la isla y el Japón la parte meridional. Este arreglo satisficaría los reclamos nacionales del Japón y al mismo tiempo salvaría a Rusia del peligro de una invasión del continente, como consecuencia. Se atribuye esta propuesta al presidente, pero no hay nada tangible para sostener la teoría.

Oyster Bay, 23.—Créese en ésta que como se ha logrado evitar una suspensión inmediata de la conferencia, hay todavía esperanza de éxito.

París, 23.—El correspondiente del Times en el extranjero da la noticia publicada por el Times y el Lokal Anzeiger de que el Consejo, reunido en Peterhoff ha resuelto no hacer más concesiones de paz, antes por el contrario, el Consejo, por una pequeña mayoría se pronunció a favor de la conclusión de la guerra y el Czar telegrafía la orden a los plenipotenciarios para hacer nuevas propuestas relativas a la indemnización.

Berlín, 23.—Reina opinión general de que las negociaciones de paz fracasarán, aunque algo se espera de Roosevelt, en cuyos recursos se tiene mucha confianza. El correspondiente del Lokal Anzeiger en Portsmouth, entrevistó a Witte, quien dice que están á cero las esperanzas de paz.

Tokio, 23.—Comentando el Jiji la paralización de las negociaciones de paz, dice que los dos puntos esenciales son: el reembolso y la cesión de Sakhalen, y no hay modo de equivarlos. Lo razonable de estas demandas lo proclama Francia. Si fracasase la conferencia, la culpa la tendrían Rusia y Japón. Si Rusia no aceptara nuestras condiciones, sería bueno que se retiraran nuestros plenipotenciarios, avisándole a los de Rusia que la próxima reunión será en Tokio.

Dice el Asahi: "La guerra ganó para el pueblo ruso una constitución. El Japón lucha

con el gobierno ruso y no abraja enemistad contra los oprimidos súbditos del Czar. Todos los rusos han de apreciar lo que ha hecho por ellos el Japón."

Londres, 23.—El correspondiente del Standard, en Moscú, dice que con excepción de los círculos oficiales, la cuestión de la paz no interesa a nadie, pues Rusia está llena de esperanzas de libertad política.

Portsmouth, 23.—El jurista Saulo Martens entrevistado dice que Rusia no paga la indemnización porque no ha sido invadido el territorio ruso. Tampoco ha sido vencido.

Un japonés, cuyas palabras son de gran peso en su patria, dijo con mucha seriedad: aunque deseamos la paz, estamos preparados para continuar la guerra. No podemos consentir en una paz cuyas condiciones no están bien definidas. Una paz armada constituirá una carga para la guerra, período en que tenemos que dedicar nuestras energías al desarrollo de nuestras industrias y la expansión de nuestro comercio. Hemos reducido nuestras condiciones lo más posible y a lo más razonable.

Witte, en las entrevistas que a diario celebraba, proclama que Rusia ha hecho concesión tras concesión. Según sus propias palabras, Rusia ha cedido.

Todos los japoneses aquí consideran que no ha hecho concesión alguna, pues no es concesión el reconocer lo hechos. Con respecto a todas las condiciones esenciales, no ha cedido nada. Repito otra vez que no tenemos el fin mismo, más si la guerra continuase, pelearnos sin modo, más si la paz viene, tiene que ser paz con honra para el pueblo japonés.

Una gran mayoría de correspondientes extranjeros desearían que la paz.

Dice Otto Gottberg, del Lokal Anzeiger: La situación me parece á mí precisamente la misma para Rusia que en las cuestiones de indemnización pecuniaria y cesión de territorio. No veo señal de éxito en las conferencias.

Louvrenne, del Novoe Vremya, dice: "No parece posible la paz. Ni una ni otra nación está al cabo de sus recursos y de consiguiente no están obligados á firmar una paz humillante."

Hermann, del Matin: "No veo posibilidad de poner fin á la guerra en la conferencia."

Otto Kann, del Frankfur Zeitung dice: "Veo un rayo de esperanza de paz. Creo que antes de disolverse la conferencia, se llegará á un arreglo." Onishi del Jiji dice: "Creo que habrá paz."

Argentina

Rosario (T), 23.—Siete obreros que ayunaban por 3 días, cesaban en un soto. La guardia tiroteó, matando á cuatro é hiriendo á uno.

España

Barcelona, 23.—Ha llegado el anarquista Francisco Soler. Supúnesse vino de París con bombas.

Madrid, 23.—Un jornalero de apellido Bajalene, con seis hijos hambrientos, robaron pan. El dueño asediado á él, lo sacó a una puñalada. El jefe le llevaron á la cárcel con gran dificultad. La clase obrera excitadísima.

Francia

Tánger, 23.—Sábese que si Francia no recibe respuesta satisfactoria á su demanda, hará una importante demostración. Tomará ésta la forma de ocupación de algún punto sobre la frontera de Argelia ó una demostración naval. En la átreulos diplomáticos reina la convicción de que el Sultán cederá á todas las demandas. Alemania aprueba la acción de Francia, pues se halla reciente el arresto no autorizado. La aprobación alemana pasa más allá de los deseos franceses, pues el Gobierno del Kaiser avisa oficialmente su intención de apoyar la intervención.

Suecia y Noruega

Cristian, 23.—Por 104 votos contra 11, el Northing adoptó la propuesta gubernativa de que las negociaciones con Suecia para disolver la unión. El Gobierno propone comunicar al Gobierno sueco el resultado del "referendum" y pedirle que acepte la abrogación de la unión y coopere en las negociaciones para obtener un arreglo pacífico de las cuestiones con ella relacionadas, incluyendo aquellas presentadas por Kaksady, en Suecia. Se autoriza también al Gobierno para nombrar delegados para llevar á cabo las referidas negociaciones.

China

Shanghai, 23.—El Virrey y el Gobernador de la provincia convinieron en poner fin al boicoteo de mercaderías americanas.

Rusia

Helsingfors, 23.—El Czar estudia la cuestión de convocar á sesión extraordinaria á la Dieta, para tratar de las relaciones de Finlandia con Danmca.

Petersburgo, 23.—El Príncipe Kikoff encontrará su mayor tarea en la construcción del canal que se unirá con la línea transiberiana en Omsk para aliviar la congestión de tráfico al oeste de dicho punto. El ministerio estudia los planes para continuar la guerra por dos años más.

Moscú, 23.—De buena tinta se sabe que aquí la autoridad ha descubierto una conspiración revolucionaria entre la tropa acampada al rededor de Moscú. Se han verificado 26 arrestos, incluyendo á varios oficiales.

Muy poco satisfactorias son las suscripciones al nuevo empréstito internacional, pues hasta la vez no pasan de 100,000 pesos.

Japón

Tokio, 23.—El Secretario de la armada ha bautizado de nuevo los apresados navios rusos. Son como sigue:

Peresviet se ha bautizado Bagami. El Poltava se ha bautizado Yangai. Byuan, Aso, Pallada, Yangaru Nariai, Soya.

Teatro Nacional

Las últimas funciones

La compañía italiana de ópera y ópera ha experimentado también las consecuencias de la lucha política.

En las noches del sábado y domingo asistió poco público, no todo el que era de esperarse, dado el efecto de las obras anuladas y tomando en cuenta que en la primera de esas noches era el beneficio del mima del público, del inteligente maestro Di Gasú, quien, como número extraordinario, como cosa sobresaliente y notable, nos ofrecía una joya musical, algo grandioso, el Himno al Sol de la ópera Iria. Este solo número, aquel himno dedicado al Rey de la Naturaleza, cantado por toda la compañía, valía la pena de asistir al Nacional.

El señor Di Gasú, que tan numerosas muestras de simpatías ha recibido del público, lo mismo que su orquesta, se habrá dado cuenta de que en vísperas de elecciones y de sus sorpresas, como la de la Cámara de los señores, no estaban muchos para gozar de las felicias de una velada musical como las de sábado y domingo.

En la "Cigarra y la Hormiga," la Peretti se lució como siempre. Su compañera a Montia, cantó los preciosos números que le correspondían, números de música campestre y deliciosa, con voz dulce y lírica.

En "Los Saltimbanquis," también obra conocida del público, cuyo autor es el maestro de París, la compañía se colocó á la altura de la justa fama que tiene conquistada.

En la noche de autier, el Nacional presentaba ya pasadas las elecciones políticas y sus sorpresas, el aspecto normal y de costumbre en noches de estreno.

"Fedora" tiene una gran música. La F. nana hizo lujo de su privilegiada garganta; el tenor estaba bien de voz y Corrao con quiéto simpatías, las que van en aumento cada vez.

El decorado soba bien. Los dos primeros actos, y por las impresiones que recogimos, gustó al público.—PKTRONIO

Notas peruanas

Del mensaje presentado al Congreso por el actual Presidente, don José Pardo

"Mi Gobierno ha continuado la política tradicional de la República, cultivando sus relaciones internacionales con los países amigos, inspirándose en los preceptos de justicia y estrechando la cordialidad en que felizmente ellas se desarrollan."

"El Gobierno de Bolivia ha iniciado en Lima la revisión del régimen comercial establecido entre ambos países, por el tratado de 1881."

Nuestras cuestiones de límites con el Brazil se encuentran dentro de las expectativas creadas por el protocolo de 12 de julio de 1904, que ha sido prorrogado hasta el 31 de diciembre del presente año.

Nuestras relaciones comerciales con el Brazil han sufrido un cambio sustancial con motivo del desahucio hecho por ese gobierno del tratado de 10 de octubre de 1891, que, como sabéis, entre otras estipulaciones de importancia, estableció en el tráfico fluvial el libre cambio de productos de ambos países.

Mi Gobierno en guarda de los derechos de la República, se ha visto en el caso de formular en Bogotá las reclamaciones correspondientes contra disposiciones administrativas dictadas recientemente por ese Gobierno sobre partes de los territorios que tenemos en disputa.

Diversas estipulaciones del reciente tratado celebrado entre las Repúblicas de Chile y Bolivia en octubre de 1904, motivaron la protesta de nuestra cancillería ante ambos Gobiernos, para salvar los derechos territoriales de la República sobre nuestras provincias de Tacna y Arica, derechos que ese pacto afectaba."

"Mi Gobierno estimando que un imprescindible deber nacional le obliga á proseguir las negociaciones paralizadas desde 1901, dirigió nueva nota al Gobierno de Chile, en la cual, á la vez que rectifico aquellas doctrinas, acepté la invitación para "negociar la ejecución del Tratado de Ancón respecto de las provincias de Tacna y Arica".

"Después de largo aplazamiento nuestra antigua cuestión de límites con el Ecuador ha entrado al fin en vía de una solución definitiva por medio del fallo de S. M. el Rey de España."

"Tengo la satisfacción de anunciaros que nuestra Cancillería ha ajustado con el Gobierno de Italia un tratado general de arbitraje y que os será sometido para su sanción. Sus terminos son más amplios que los estipulados en otros convenios semejantes, suscritos por las grandes potencias con las naciones sudamericanas."

"El orden público se ha mantenido inalterable y todos los habitantes é instituciones disfrutan ampliamente en la República, de las garantías que les conceden las leyes."

"La ley de elecciones municipales debe modificarse sustancialmente."

"El servicio carcelario es muy deficiente en la República."

"La República debe pagar una deuda de gratitud perpetuando en un monumento decoroso la memoria de su Libertador el Generalísimo don José de San Martín."

"La administración de justicia exige reformas inaplazables. Ninguna más urgente que la reforma de la Legislación."—(Continuará)

Resultado de las elecciones

Table with 2 columns: Name and Votes. Includes Coto González Viquez (355), Máximo Fernández (269), Tobías Zuñiga (170), Bernardo Soto (62), Ezequiel Gutiérrez (11).

Por provincias, las elecciones se descomponen así:

Table with 2 columns: Province and Votes. Includes Provincia de San José (12), Alajuela (70), Cartago (99), Heredia (57), Guanacaste (63), Comarca de Puntarenas (21), Limón (33).

DON TOBIAS

Table with 2 columns: Location and Votes. Includes San José (ciudad) (15), San Juan (9), Desamparados (15), Parícutal (12), La Uruca (3), San Pedro del Mojón (2), Santa Ana (3), Aserrí (21), Cantón de Mora (12), Tarrazú (1), Alajuela centro (3), Turricó (3), San Ramón (6), Grecia (15), San Mateo (12), Palmares (1), Poás (9).

Table with 2 columns: Location and Votes. Includes Santo Domingo (2), Puntarenas, centro (15), Electores dados por la función (11).

DON BERNARDO

Table with 2 columns: Location and Votes. Includes San José, ciudad (22), Cartago, La Puebla (4), Cahol (3), La Flor (3), Paraiso (3), Cervantes (3), Guanacaste (Bisages) (9), Electores dados por la función fuera de San José (15).

DON EZEQUIEL

Table with 2 columns: Location and Votes. Includes Con paqueta fusionada y sin fusión (11).

DON MAXIMO

Table with 2 columns: Location and Votes. Includes La diferencia, ó sea (269), Total general (867).

AVISOS DEL DIA

Don Guillermo Luthmer HA MUERTO

Su afligida familia ruega a Ud. se sirva acompañar el entierro que se verificará hoy a las 10 a. m., saliendo el cortejo de su casa de habitación, 100 varas al Norte de la iglesia del Carmen. San José, 25 de agosto de 1905.

MUY IMPORTANTE

Tengo encargo de comprar una buena finca de bananas situada a inmediaciones de una línea férrea debe tener no menos de cien manzanas de bananas, algunas de potrero, edificios y animales de siembra, y terreno inculcado para ensuciar el trabajo de fruta. Envieme informes detallados a mi Librería, Papelería y Almacén de miscelánea. M. V. Blanco. San José, 25 de agosto. 1 v.

MULAS

Una partida de magníficas mulas, altas, nuevas, sanas y fuertes se venden. Para informes, la oficina del Licdo. Salvador Mendicuti, abajo de la casa del doctor Cruz, esquina Sur del Mercado. Agosto 25. 6 v.

AVISO

Se compra semilla de sacate de sijenillo. Diríjase a Alberto Pacheco en Cartago. San José, agosto 25. 8 v.

COMPRO

botellas para carga, que sean grandes y fuertes. Gustavo Pradilla H. Ag. 25. 3 v.

AVISOS ANTERIORES

Chalet Troyo

Por tener que ausentarme del país, vendo en magníficas condiciones para el comprador, mi hermosa y artística casa en Cartago.

Para adquisición de datos diríjirme la correspondencia a esta ciudad.—Rafael Angel Troyo.—Cartago, agosto 19. Apartado n.º 6. 8 v.

VENDO

una casa situada en la calle de Carrillo. Para más detalles y condiciones, entendiéndose en la casa de don Jesús Ortíz Villalaz, Francisco Granados. Cartago, agosto 19. 4 v.

SE ALQUILA

A partir del 1.º del entrante mes de setiembre, una casa decente y cómoda, situada en la calle 4.ª Norte, n.º 167, frente a la Imprenta Nacional, ocupada actualmente por la oficina central del Club del Partido del Pueblo. San José, 18 de agosto de 1905. Juan J. Madrazo. 1 v.

LLAVES PERDIDAS

En esta administración se encuentra un llavero con varias llaves. Fue encontrado por el barrio de Amón. Quien tenga derecho a él puede pasar a esta oficina previo el pago de este anuncio. Agosto 18. 8 v.

SE ALQUILA

100 varas al Norte del Parque de Morazán una casa con instalación de luz eléctrica, con muebles, muy bien pintada. Para informes diríjirse al apartado n.º 446. F. P. Smith. Agosto 18. 5 v.

LAPLUQUERÍA ASÉPTICA

Avista a su respetable clientela que el señor Pantano y Angel Zecca no trabajan más en este establecimiento. Por consiguiente, no tienen ninguna ingerencia en él. Su dueño mantendrá el establecimiento a la misma altura que lo ha tenido siempre y dispuesto a llevar el progreso de esta industria más adelante. PASCUAL MONTENEGRO. Agosto 17. 8 v.

VENDO UNA FINCA

propia para siembra de frijoles y maíz, de 410 manzanas, en San Rafael de Paracuel, en C. 4,000. Vendo un cuadrado de terreno en C. 500; un pulidor vertical mediano en C. 250; una máquina para separar carao en C. 100; un ventilador mediano en C. 50; un campón grande y un pequeño y un pulidor de fundición. 14 vacas y novillas cruzadas entre Holstein, Jersey y Suizo, un toro entizo importado. Además 75 manzanas de potrero en Pisto.—Guido von Schroter. Ag. 20. 15 v. 1/2.

PROCEDENTE

De una de las mejores fábricas de sellos de hilo que existen en San Francisco de California (E. U. de A.) acabo de recibir magníficas y garantizadas almogadillas para sellos bien preparados con colores negro y violeta, y que vendió a razón de 50 centimos, cualquier color, el que suscriba a las oficinas de Uds. Angel María Sánchez. Cartago, agosto 19. 5 v. 1/2.

MIENTRAS

dure mi ausencia del país dejo en poder generalísimo don A. Dolett Far. Francisco Ureca. Ag. 24. 3 v.

PODER GENERAL

Lo he conferido al Licdo. don Blas Prieto. M. W. Angulo. Agosto 24. 3 v.

¡¡¡ PROBABY Y OS CONVENCIERON !!!

Ningún remedio da tan positivos resultados para "quitar la caca y quitar la caca del caballo", como el famoso "Kham Quin del Dr. Germain" que venden en la "Barbería Española" a un colón el frasco.

¿Existen hoy de venta las mejores navajas del mundo. Tomás C. Casafont. Agosto 13. 10 v. cada tres días.

CRONICA

Incendio En San Miguel, se le quemaron a Golzajo Matamoros seis manzanas de caña de azúcar que valían \$ 6,000 próximamente.

Accidente En San Roque de Grecia una mula dió una coz en la cara a un niño de

VALIOSO CONSEJO DEL DOCTOR LOBB



CUANDO la sangre está viciada, la salud es pésim... Las funciones del organismo son imperfectas, si la sangre es impura. Existen venenos que contaminan esta, aunque los alimentos y la digestión sean buenos. Mi remedio para la Sangre, limpia ésta de todo envenenamiento y la refresca y robustece mediante la producción de glóbulos sanguíneos vigorosos. Es conveniente tomar también mi remedio para el Hígado. Las funciones de este gran órgano ayudan a la eliminación de elementos venenosos del organismo. Si el Hígado funciona con torpeza ó está congestionado, sus Impurezas pasan a la circulación. Evítense toda imperfección en las funciones del hígado. Todo individuo que con necesidad de ellas use mis medicinas para el Hígado y la Sangre, puede tener absoluta seguridad de que cada palpitación de su corazón, marca un punto más alto en la escala ascendente del oleostrioso de su salud. Nunca será demasiado urgente ni enfático mi recomendación, de que se tenga siempre a la mano un frasco de mi remedio para los riñones. La cabeza, la nariz y los pulmones, los despejan casi instantáneamente. La influencia, la pulmonía, etc, se evitan en ciento de casos con dicha medicina. Sé que mi remedio para el reumatismo, lo cura radicalmente, de que se tenga siempre a la mano un frasco de mi remedio para los riñones. El paciente se encuentra sumamente mal y probablemente morirá. **Cañería** En la villa de Aserri será extendida la cañería que abastece a aquel pueblo de agua potable. **Electores por Pantarenas** En el distrito primero del cantón central de Pantarenas triunfó la siguiente paleta: Proprietarios: Bernardino Alvarado, Juan F. Torres, Dario Zúñiga, Lorenzo Canessa, F. de P. Amador, Juan de Dios Matus, Felipe J. Rodríguez, Martín Castillo, Alberto Villaseñor, Manuel T. Casares, Manuel Alvaréz, Evange lista Villafañá, Manuel José Zúñiga, Teodomiro Acuña. Suplentes: J. Tranquilino Barquero, Eudoro Scott, Amadeo Castillo A., José J. Angulo, José María Campos. **Bibliografía** Está en la mesa de este NOTICIERO un libro de versos legado del lejano Montevideo con honrosa dedicación para nosotros. Se debe a la pluma de don Manuel Pérez Curis, muy señor nuestro. A la Verdad no somos muy versados, es decir que no entendemos de versos. Especialmente de los que nos ocupan, que lo mismo rematan con un arcaísmo que tienen una punta neológica. ¡Y qué neologismos! Por suerte tenemos amigos, corresponsales y admiradores del pontífice Vargas Vila, que pue en gozar con estas poesías sudamericanas devotas de lo que solemos llamar diparates los profanos. Sea bien venido el 'Poema de la Carne' y que en paz descanse en nuestra biblioteca. **Personales** Ayer llegó a Limón procedente de Inglaterra el caballero Mr. Starla. **Vapor de guerra alemán** Anteyar a las 5.33 p. m. tocó en Limón, procedente de Cartagena, el vapor de guerra alemán, crucero protegido, "Bromen", de 2,000 toneladas. Consiste su armamento en 24 cañones, siendo su capitán Cook y consta su dotación de 400 tripulantes. **Fallecimiento** Ent.º cuatro y cinco de la tarde de ayer dejó de existir el estimable caballero don Guillermo Luthmer. Su sepelio se verificará hoy, a las 10 a. m., saliendo el cortejo fúnebre de su casa de habitación, 100 varas al Norte de la iglesia del Carmen. Reciban sus deudos nuestros pésame. **En Palmarés** En este pueblo la política se solucionó de un modo raro y el cura fué el héroe. Notando que el pueblo se hallaba muy dividido y que el partido fernandista era el más poderoso, fusión de clérigos, sotistas y zuneristas. Estos partidos escararon cada uno una elección y las elecciones estuvieron pacíficas. **El clero belga** Se titula un hermoso artículo que

cuando la salud es pésim... La cabeza, la nariz y los pulmones, los despejan casi instantáneamente. La influencia, la pulmonía, etc, se evitan en ciento de casos con dicha medicina. Sé que mi remedio para el reumatismo, lo cura radicalmente, de que se tenga siempre a la mano un frasco de mi remedio para los riñones. El paciente se encuentra sumamente mal y probablemente morirá. **Cañería** En la villa de Aserri será extendida la cañería que abastece a aquel pueblo de agua potable. **Electores por Pantarenas** En el distrito primero del cantón central de Pantarenas triunfó la siguiente paleta: Proprietarios: Bernardino Alvarado, Juan F. Torres, Dario Zúñiga, Lorenzo Canessa, F. de P. Amador, Juan de Dios Matus, Felipe J. Rodríguez, Martín Castillo, Alberto Villaseñor, Manuel T. Casares, Manuel Alvaréz, Evange lista Villafañá, Manuel José Zúñiga, Teodomiro Acuña. Suplentes: J. Tranquilino Barquero, Eudoro Scott, Amadeo Castillo A., José J. Angulo, José María Campos. **Bibliografía** Está en la mesa de este NOTICIERO un libro de versos legado del lejano Montevideo con honrosa dedicación para nosotros. Se debe a la pluma de don Manuel Pérez Curis, muy señor nuestro. A la Verdad no somos muy versados, es decir que no entendemos de versos. Especialmente de los que nos ocupan, que lo mismo rematan con un arcaísmo que tienen una punta neológica. ¡Y qué neologismos! Por suerte tenemos amigos, corresponsales y admiradores del pontífice Vargas Vila, que pue en gozar con estas poesías sudamericanas devotas de lo que solemos llamar diparates los profanos. Sea bien venido el 'Poema de la Carne' y que en paz descanse en nuestra biblioteca. **Personales** Ayer llegó a Limón procedente de Inglaterra el caballero Mr. Starla. **Vapor de guerra alemán** Anteyar a las 5.33 p. m. tocó en Limón, procedente de Cartagena, el vapor de guerra alemán, crucero protegido, "Bromen", de 2,000 toneladas. Consiste su armamento en 24 cañones, siendo su capitán Cook y consta su dotación de 400 tripulantes. **Fallecimiento** Ent.º cuatro y cinco de la tarde de ayer dejó de existir el estimable caballero don Guillermo Luthmer. Su sepelio se verificará hoy, a las 10 a. m., saliendo el cortejo fúnebre de su casa de habitación, 100 varas al Norte de la iglesia del Carmen. Reciban sus deudos nuestros pésame. **En Palmarés** En este pueblo la política se solucionó de un modo raro y el cura fué el héroe. Notando que el pueblo se hallaba muy dividido y que el partido fernandista era el más poderoso, fusión de clérigos, sotistas y zuneristas. Estos partidos escararon cada uno una elección y las elecciones estuvieron pacíficas. **El clero belga** Se titula un hermoso artículo que

DOCTOR H. W. LOBB

n.º 229, Norte, 15 th Stret, Philadelphia, Pa. U. S. A.

Agentes exclusivos para Costa Rica, señoras HERMANN y ZELEDON, Farmacia Francesa, San José. Depósito: — En las principales Boticas y Droguerías de la República y en todo el mundo.

siete años de edad, quebrándole el maxilar inferior. El pequeño se llama Juan Bautista Muñoz. Fué operado. **Por distrato** El señor Juan Alvares perdió un brazo a consecuencia de un descuido. Alvares trabajaba en un trapiche cuando sus mazas le tomaron el brazo, triturándosele. **Paleta** En San Pedro del Mojón triunfó la siguiente paleta combinada: Proprietarios.—Don Toribio Fernández, don Francisco León A., don José María Muñoz F., don Camilo Cordero, don Carlos Barrantes, don Ramón Hernández L., don Matías Muñoz, don Procopio Mora y don Vidal López A. Suplentes.—Don Patrocinio Durán, don Francisco Hidalgo hijo, y don Jesús Quesada C. **Lesionado** El martes en la noche lo fué en la cabeza Alfonso Romero por un desconocido. La lesión no es de gravedad y fué producida por arma cortante. **Hurto** A la señora Luisa de Blanco le robaron alhajas por valor de \$ 300. **Mareo** En estos últimos días hubo en Pantarenas mareos tan grandes, que se comunicó el mar con el estero por el lugar llamado "La Atgostura", rellenándose la línea férrea de arena. **Arriero y José** Esquival Arias dan por este medio sus gracias muy sinceras a todas aquellas personas que se sirvieron manifestarles su condolencia por la muerte de su muy querida mad e doña Vicenta Arias.—San José, 21 de agosto de 1905. **Adelantado** La obra del mercado de hierro que se está levantando en la ciudad de Esparta va muy adelantada. Ya se está colocando el techo. Dentro de un par de meses estará completamente concluida. **Vistas para hoy** Sala 1.º — Miguel Ramírez contra José Morales, a la 1 p. m. Sala 2.ª — Cencillo Navarro (homicidio frustrado) a la 1 p. m. Pablo Martínez Carballo (lesión) a las 2 p. m. Casación. — Incidente, rendición de cuentas mortuoria María Frutos (civil) a las 2 p. m. **Mal proceder** Con este título publicamos en la edición anterior un suelto que decía así: "El 20 del corriente me firmé un pagaré por cien colores a favor de Don Toribio Madrigal Villalobos. Este señor se llevó el pagaré y no me entregó dicha suma. He dado parte de esto a la autoridad judicial correspondiente y hago público el hecho para los fines consiguientes." En el suelto anterior se omitió involuntariamente la firma del interesado, que es el señor José Bernal. **Robo** Al pechero Gerardo Benavides, que vino a Jitir de Pantarinas le robaron una cartera que contenía \$ 558 en billetes de Banco.

nuestro colega "La Prensa Libre" reproduce en párrafos, en su número de ayer. Todas las personas amantes de las virtudes cívicas deben leer las sentidas frases que ese clero entio y evangélico prodiga para la Patria. **Costa Rica** Llaman notablemente la atención la seriedad y cultura de la prensa costarricense en los actuales momentos de la lucha electoral. Esto es un contraste que llama la atención sobre todo cuando se lee la de Guatemala y la de Honduras. Esta nota que dejamos apuntada habla muy alto en favor de ese país mudo.—(De "La República" de Panamá.) **Nulidad de elecciones** El doctor don José María Peralta ha elevado una exposición a la Junta Electoral provincial de Cartago pidiendo la nulidad de las elecciones efectuadas en el distrito de aquella ciudad. Alega el doctor Peralta que la tropa y policía votó en distrito que no les correspondía. **Sufragio femenino** En Kansas, Estado célebre por lo frecuente y terrible de sus ciclones, la Cámara baja de la Legislatura acaba de aprobar el proyecto de ley para la igualdad del sufragio, dando a las mujeres el derecho de votar por Presidente. Hasta ahora votaban por todo lo demás. Tienen por seguro que la Cámara alta ó Senado lo aprobará, y que el gobernador Hoch lo firmará. Y va de cuenta. Una vez preguntaron a Luisa Michel, la famo a anarquista muerta hace poco, qué opinaba del sufragio femenino.—"No me hablen de eso, respondió. —Los hombres que vienen votando años y años, no hacen sino cometer disparates. ¿Qué harán las mujeres, empezando ahora?" Luisa Michel pasaba por chiflada y no conocía las célebres paletas azules. **Abdicación** Los innumerables admiradores del populatismo diestro "Bombita" leerán con más interés, y sin duda con más sentimiento, la abdicación de este su favorito, que la del Rey Oscar de Suecia. Dice un despacho de Madrid que habiendo "Bombita" resuelto retirarse de la arena, a instancias de su suegro, que es persona rica, treinta compañeros del diestro le obsequiaron con un banquete. Al fin del banquete, la esposa del obsequiado, una bella andaluza, sacó unas tijeras y con apropiado ceremonial le cortó la coleta, dejándolo convertido en un caballero particular.

COMUNICADOS

A UN MISTICO

Pantomima religiosa intitulada un señor ó señora una gacelilla que inserta en las columnas del periódico ultramarino "La Unión". Siento no conocer al audaz enjandrino de las amenazas que encubre la insolente gacelilla, para rogarle me deje disfrutar tranquilamente la hospitalidad de este país y para presentarle documentos muy significativos que comprueban que no lo debo a capillazos el estar desempeñando un puesto en esta ciudad. No contentaría a persona que en su auto completo desuero con mis ideas sociales, por eso sería perder el tiempo y hacer asunto personal de lo que he escrito para todo el público de Costa Rica, en quien veo tendencias a emanar su razón de las trabas del oscurantismo, que tanto orgullo causan en el místico anarquista. Pero no puedo dejar pasar mentira tan grande como la que dicho personaje afirma. Dice que "las tres cuartas partes de los costarricenses son netamente católicos", es decir, partidarios de la Iglesia. Si es así, ¿por qué el candidato defensor de esas doctrinas ha salido con un número tan reducido de electores? Este simple hecho nos conduce al siguiente dilema: ó los costarricenses no son tan católicos, como el anarquista los pinta ó al menos la religión es para ellos, como para todo nuestro bien equilibrado, una cosa de todo punto secundaria; en la época presente. Rogaré al autor del comunicado que no olvide que en las naciones libres debe existir libertad para todos, y así como la tienen sus compinches para pedir que el alumno recite antes de empezar las lecciones, la tengo yo para intentar convencer a los padres de familia que antes que la religión esté la patria y antes que el rezo el estudio. Uds., por su odio a todo lo que no tenga por fin alabar a la curia, a todo lo que trate de liberar el pensamiento humano, se atreven a atacar la memoria del ilustre Licenciado don Manuel Fernández, yo que veo en la labor de dicho caballero un paso trascendental hacia el progreso del país y la libertad moral del pueblo, pido para él una estatua. Estamos en desacerdo, verdad? Marchemos cada cual por su camino, puede ser que al final nos encontremos. Adig.—ROLANDO.

